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Le bloc 6 en cours d’achèvement marque la 
fin de la transformation des contrôleurs Rémois. 
Les derniers blocs qui devaient servir de 
montée en compétence sont désormais dédiés à 
repérer et contourner les dysfonctionnements 
du système. 

Un centre sous tension 
La transformation 4-Flight puis la MESO occa-

sionnent des contraintes particulièrement fortes sur 
les conditions de travail des contrôleurs du centre. 
Dans ce contexte difficile, le SNCTA a travaillé 
d’arrache-pied pour que ces contraintes soient les 
moins fortes possibles. L’effet conjugué des réductions 
des capacités et de l’organisation du travail adaptée à 
la MESO vont permettre d’ouvrir un maximum de 
secteurs et d’étaler le plus possible le trafic. Les 
vacations (hors nuit) d’une durée de 8h30 ont vocation 
à limiter au mieux la fatigue. 

Mais après des mois d’investissement et d’efforts 
pour mener à bien cette transformation, la liste des 
systèmes inopérants et les méthodes de contourne-
ment préconisées suscitent l’inquiétude légitime voire 
la colère de nombreux contrôleurs. 

La DSNA doit tout mettre en œuvre pour 
développer et déployer les correctifs les plus critiques 
dans les meilleurs délais. Le correctif des messages 
REV considéré à juste titre comme urgent sera installé 
courant avril. D’autres mises à jours seront 
indispensables pour que les contrôleurs trouvent toute 
la confiance dans leur nouvel outil de travail. 

La sécurité est la priorité n°1 
Le SNCTA sera avant comme après la MESO au 

service des contrôleurs pour que les standards de 

sécurité restent à un niveau conforme aux attentes 
des opérationnels et des usagers. 

À ce titre, le SNCTA plaide depuis toujours pour se 
détacher des objectifs de performance imposés 
initialement à la DSNA par les opérateurs extérieurs. 
La décision de mettre en place un nouveau système de 
contrôle début avril relève de la DSNA. Elle doit en 
assumer l’impact et préserver les contrôleurs de toute 
forme de pressions. La DTI et le concepteur doivent 
dans cette séquence, assister au mieux les 
opérationnels et pouvoir réagir sans délai aux 
incidents techniques les plus critiques. Le SNCTA s’en 
assurera. 

En condition réelle, les contrôleurs feront face à 
un système inévitablement dégradé. Ils doivent 
néanmoins avoir l’assurance que chaque anomalie 
critique entraînera la mise en place de mesures ATFCM 
de protection drastique. Le SNCTA pèsera de tout son 
poids pour que tout dysfonctionnement rédhibitoire 
qui rendrait en pratique le système inapte à pouvoir 
continuer d’assurer nos missions dans des conditions 
sûres, entraîne un retour arrière. 

Des capacités adaptées à la sécurité 
L’action du SNCTA ces derniers temps s’est 

concentrée pour que l’enjeu de la remontée des 
capacités relève uniquement des équipes, sur la base 
d’arguments exclusivement opérationnels. Le DSNA en 
visite à Reims le 9 mars a assuré au SNCTA que ce sera 
le cas. 

Le service exploitation prévoit de réaliser un point 
chaque jour avec les équipes en poste pour s’adapter 
en circonstance. Le groupe GMO où chaque équipe est 
représentée, sera amené à décider ou non d’un 
ajustement des capacités. Le SNCTA veillera à ce que 
l’avis du GMO soit en toute circonstance respecté.
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Les engagements du DSNA de préserver les opérationnels de toute forme de pressions doivent 
tenir. Le SNCTA saura les faire respecter. 
Seule la confiance dans le système avec la résolution des bugs et l’expérience des contrôleurs par la 
pratique permettront aux équipes de remonter les capacités. 

Dans cette épreuve, comme les précédentes, le SNCTA se tient aux côtés des contrôleurs.
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Postes ouverts à la CAP de novembre 2018 

Au delà des nombreuses réunions nationales, 
dans lesquelles le SNCTA défend et cherche à 
sécuriser l’avenir de notre profession, c’est aussi 
au niveau local que le syndicat accompagne 
l’ensemble des contrôleurs aériens. Alors que le 
point bas des effectifs à CDG est, semble-t-il, 
enfin derrière nous, il nous semblait important 
de revenir sur un certain nombre de sujets sur 
lesquels le SNCTA poursuit son travail.

Technique (enfin) ça bouge !
/·DFFRUG�FDGUH�SRXU�OH�SURJUDPPH�6<6$7�D�pWp�VLJQp�HQ�ÀQ�
G·DQQpH� GHUQLqUH� DÀQ� GH� UHPSODFHU� OHV� V\VWqPHV� HQ� YRLH�
d’obsolescence : l’A-SMGCS et ISATIS.

L’A-SMGCS ne sera remplacé qu’à iso-fonctionnalité et le travaila 
GpMj�FRPPHQFp�DÀQ�GH�IRXUQLU�XQ�QRXYHO�RXWLO�DX�SOXV�YLWH��

Les doutes sur la capacité de Saab à fournir un système intégré 
tour/approche ont été levés en début d’année et le directeur 
deprogramme SYSAT a annoncé en Mars 2018 que SAAB était 
UHWHQX�DÀQ�GH�PHQHU�j�ELHQ�OD�WUDQVIRUPDWLRQ�pOHFWURQLTXH�GHV�
organismes CDG-LB et Orly. 

Cette modernisation ne sera pleinement effective à CDG 
TX·DSUqV� OHV� -HX[� 2O\PSLTXHV� GH� ������ &HSHQGDQW�� DÀQ� GH�
mener au mieux ce changement, les systèmes de Saab seront 
LQVWDOOpV� VXU� SODFH� GqV� TXH� SRVVLEOH�� DÀQ� GH� WHVWHU� OH�
fonctionnement de la plateforme technique et son intégration à 
l’environnement existant. 

Par ailleurs, le nouvel outil d’informations générales (incluant 
notamment ISATIS et DECOR) sera développé parallèlement 
avecune mise en service prévue avant les JO. Ce changement, 
n’impactant pas directement l’opérationnel, permettra aux 
différentes équipes (DSNA/DTI et Saab) de travailler ensemble 
sur un premier outil non critique. Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible sans une formation 

adéquate. Nous avions milité lors de la mise en place de RECAT-
EU pour qu’une réelle formation soit mise en place pour tous les 
contrôleurs. Cela sera d’autant plus vrai pour la transformation 
majeure que sera SYSAT. Le SNCTA se félicite d’avoir obtenu 
l’ouverture d’un poste Expert Opérationnel “Formation et 
changements” dont la tâche sera majoritairement consacrée à 
GpÀQLU� HW� TXDQWLÀHU� OD� IRUPDWLRQ� QpFHVVDLUH� SRXU� FHWWH�
transformation. 

N’ayant que trop connaissance des dérives possibles de tels 
programmes de modernisation, le SNCTA a demandé et obtenu 
la relance du Groupe de Suivi SYSAT entre les organisations 
V\QGLFDOHV�HW�O·DGPLQLVWUDWLRQ�DÀQ�G·rWUH�UpJXOLqUHPHQW�LQIRUPp�
GH�O·DYDQFpH�GX�SURJUDPPH�HW�GHV�GLIÀFXOWpV�SRWHQWLHOOHPHQW�
rencontrées. 

Nous saurons garder un regard critique sur ce programme qui a 
SHUGX� WDQW� GH� WHPSV�HW� SUHQGURQV� WRXWH� QRWUH� SDUW� DÀQ�G·HQ�
faire une réussite.

(Q� DWWHQGDQW� FHWWH� PRGHUQLVDWLRQ�� 2'6� GHYDLW� rWUHPDLQWHQX�
dans l’état actuel. Alors que les CRNA vont avoir accès au Mode 
S descendant dans le courant de cette année, il était 
inenvisageable pour le SNCTA que CDG doive attendre 7 ans 
PLQLPXP� �� (Q� HIIHW�� GDQV� XQ� HQYLURQQHPHQW� R�� OH� WUDÀF� HVW�
aussi dense et évolutif que le nôtre, récupérer par exemple 
l’information du niveau sélecté serait évidemment un gain 
énorme en termes de sécurité.

Le SNCTA se félicite que cet argument ait été entendu et que la 
visualisation du Mode S descendant à CDG soit programmée 
pour2019. Toutes ces évolutions techniques ne pourraient se 
faire sans l’expertise des contrôleurs en subdivisions ou à la DTI. 

Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible 

sans une formation adéquate. 
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